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Своими глазами 
 – Когда 11 лет возглавлял 

областной исполком, то по 120 
дней в году ездил в командиров-
ки. И до этого, на предыдущих 
должностях, тоже часто бывал в 
разных районах. Напитал столь-
ко новых знаний, что, например, 
мог с агрономом на его уровне 
о сельском хозяйстве говорить. 

Только если сам видишь всё 
своими глазами, изучаешь про-
блемы на месте, общаешься 
напрямую с людьми, с коллек-
тивами предприятий, можешь 
составить объективную картину. 
А значит, оценить достоверность 
фактов и подготовить обосно-
ванные решения, будь то муни-
ципальный или региональный 
уровень исполнительной или 
законодательной власти. Мне 
довелось избираться в городской, 
в областной Советы, в Законода-
тельное собрание на два созыва, 
был депутатом Верховного Сове-
та и народным депутатом СССР, 
и моя точка зрения не менялась: 
тот, кто выступает с законода-
тельными инициативами, и тот, 
кто голосует за них, тоже несут 
ответственность за исполнение. 
Депутат должен постоянно быть 
на земле, а не от случая к слу-
чаю. Иначе он будет голосовать 
по принципу «Все за – и я за, все 
против – и я против». Вот поче-
му иногда принимаются законы 
несовершенные, а то и взаимо-
исключающие, – считает Алек-
сандр Григорьевич. 

Во втором созыве, с 1998 
года, он руководил бюджетным 
комитетом ЗС. Это были тяжё-
лые годы финансового кризи-
са после дефолта в России, в 
третьем созыве был заместите-
лем председателя бюджетного 
комитета. 

 – Тогда область оставляла себе 
60 процентов налогов, а 40 про-
центов перечисляла в федераль-
ный бюджет. И при тех условиях, 
тем более в посткризисных 1998 –  
2001 годах, за каждый рубль по 
каждой статье расходов шли деба-
ты, – говорит Костенюк.

К его авторитетному мнению 
в депутатском корпусе регио-
нального парламента всегда 
прислушивались. А он молодых 
коллег в дилетантстве не упре-
кал, понимал, что опыт прихо-
дит с годами. 

 – Конечно, были моменты, ког-
да я спорил и голосовал категори-
чески против вопреки большин-
ству. Но лишний раз, ради крас-
ного словца, не включал микро-
фон и не давил аргументами для 
перевеса, если и так видел, что рас-
суждают верно и принимают, пра-
вильное, на мой взгляд, решение, – 
отмечает Александр Григорьевич. 

В его округ входили Илек-
ский, Новосергиевский районы 
и родной Ташлинский район. 

 – Отличные территории.  
У каждой свои особенности, но 
были и общие проблемы. На 
личный приём приходило много 
народу, с личными и обществен-
ными вопросами. По многолет-
нему опыту знаю, что бытовые, 
житейские ситуации легче раз-
решить, иногда достаточно звон-

ка, разъяснения. А что-то требу-
ет коллегиального обсуждения, 
межведомственного подхода и, 
конечно же, средств. Я отстаивал 
запросы своего округа, ведь про-
сто на правах бывшего депутата 
Верховного Совета СССР и само-
го старшего в Заксобе я не мог 
рассчитывать на какие-то осо-
бые привилегии для своих изби-
рателей, – признаётся Костенюк.

В Новосергиевском районе 
при депутатском содействии 
Александра Григорьевича уда-
лось отремонтировать боль-
ницу, школу, детсад, постро-
ить физкультурно-спортивный 
комплекс в райцентре, дороги 
в сёлах Платовка, Верхняя Пла-
товка и Александровка. 

В Ташлинском районе 
построили 35-километровый 
водовод, который повысил каче-
ство водоснабжения райцентра. 
К радости жителей двух райо-
нов, от Илека до Ташлы проло-
жили асфальтированную дорогу. 

Деревенские корни
Александр Костенюк родил-

ся в селе Майском Ташлинского 
района, в крестьянской семье, 
где воспитывалось восемь детей. 

 – Во время войны на фронт 
ушли мои отец, Григорий 
Фомич, и три старших брата. 
Получили ранения, но, к наше-
му великому счастью, все верну-
лись. А сколько мать слёз проли-
ла, пока ждала их возвращения! 

Я был младшим из сыновей. 
В школу пошёл в 1943-м, тогда 
даже тетрадей не было, прихо-
дилось писать между строк на 
страницах старых книг, которые 
нам библиотекарь давала. Сами 
чернила себе делали из воды и 
красной глины. Зимой школа 
холодная, мы в драных фуфай-
ках сидели, чернила эти замер-
зали. Учительница начальных 
классов – молоденькая девчон-

ка, сама недавно из-за парты, но 
ведь научила нас грамоте даже в 
таких условиях. В среднюю шко-
лу я ходил уже в соседнем селе, 
жил там у своей тёти, чтобы не 
добираться за 12 километров от 
нашей деревни. Учёба давалась, 
любил математику, ботанику 
наизусть знал! – вспоминает 
Александр Григорьевич. 

Когда ему исполнилось 14 лет, 
умерла мать, Александра Дани-
ловна. Семейный совет решил, 
что парню надо ехать в Орск к 
старшим братьям. Там окон-
чил школу и техникум тяжёло-
го машиностроения. В технику-
ме избрали в бюро комсомола и 
поручили спортивный сектор как 
мастеру спорта по самбо и борьбе. 

Сначала распределили на 
Уралмаш, но, так как пришло вре-
мя армейской службы, оставили в 
Орске слесарем на Южно-Ураль-
ском машиностроительном заво-
де. Служить отправили на три года 
в Уфу, в зенитную артиллерию.  
В армии стал командиром орудия, 
помощником командира взвода. 

 – Четыре месяца были на уче-
ниях в Тоцком, где годом рань-
ше испытали атомную бомбу. 

Помню, мы там воду из родни-
ка пили, а потом как замерили 
дозиметром радиацию, так поня-
ли, что вода опасна, этот родник 
известью засыпали, – рассказы-
вает Костенюк.

После армии вернулся в 
Орск, на Южуралмаш (ЮУМЗ). 
Толкового молодого работни-
ка избрали секретарём цехово-
го комитета комсомола, потом 
заводского комитета. Без отры-
ва от производства окончил Все-
союзный заочный финансово-
экономический институт. 

Когда перешёл на Орский 
механический завод, там довери-
ли обязанности секретаря партко-
ма. Работая уже в Орском горкоме, 
обратил на себя внимание област-
ного начальства. Пригласили в 
обком заведующим промышлен-
но-транспортным отделом.

Ответственность и рабо-
тоспособность в партии оце-
нили и дали зелёный свет.  
В 44 года Александр Григорье-
вич стал председателем област-
ного исполкома. По нынешним 
временам это как губернатор. 

 – Я тогда был самый молодой 
на такой должности в стране.  
В работе брал пример с Робер-
та Ивановича Клюшина, он был 
первым секретарём Орского гор-
кома, авторитетными для меня 
были первые секретари обкома 
КПСС Александр Власович Кова-
ленко, Анатолий Никифорович 
Баландин, секретарь обкома Вик-
тор Поляничко. 

Со всеми коллегами по Зако-
нодательному собранию у меня 
сложились вполне здоровые, 
деловые отношения, но особо 
хочу выделить депутатов Петра 
Тейхриба и Евгения Сусоева – 
это люди дела, порядочные и 
целеустремлённые. 

Как каждый убелённый седи-
нами человек, в последнее время 
часто сравниваю жизнь в совет-
ские годы и нынешние. Тогда 
была сильная централизованная 
власть, одна ведущая партия. 
Сейчас в стране многопартий-
ность, депутаты более свободны 
в своих предложениях и выска-
зываниях. Многие законы при-
нимаются на уровне регионов, и 
у депутатов областного Заксоба 
есть реальные рычаги влияния в 
решении местных проблем, вол-
нующих жителей.

Алла ЧЕРКЕСАТОВА

К 30-ЛЕТИЮ ЗС ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ

Народная закалка 

Мнение Александра Костенюка для коллег-депутатов в ЗС всегда 
было авторитетным.

Александра Костенюка знает вся область. И он знает 
всё Оренбуржье: побывал многократно в каждом районе, 
встречался с тысячами жителей городов и сёл. 
За 30-летнюю историю регионального парламента 
он был единственным депутатом с опытом руководства 
регионом. 

Александр Григорьевич в свои 44 года был самым молодым 
председателем облисполкома в России.

КАК ЖИВЁШЬ, МОЛОДЁЖЬ?

Настроение 
ещё сочинское
Оренбургские участники 
Всемирного фестиваля 
молодёжи вернулись 
из Сочи и готовы к новым 
свершениям.

Вечером 9 марта делегация 
в полном составе вернулась в 
Оренбург. По отзывам участ-
ников, семидневная програм-
ма фестиваля была обширной 
и насыщенной. На церемонии 
закрытия выступил президент 
России Владимир Путин. Кро-
ме того, была организована 
отдельная встреча с лидером 
России: молодёжь из разных 
стран мира смогла задать вол-
нующие вопросы напрямую 
президенту. Речь шла о внеш-
ней политике, стереотипах, 
сотрудничестве. Отвечая на 
вопросы, глава государства 
неоднократно подчёркивал 
основную цель фестиваля – 
дать молодым людям со всего 
мира возможность встретить-
ся, найти новых друзей и пар-
тнёров для будущих проектов. 
На встрече с президентом от 
оренбургской делегации при-
сутствовал один-единствен-
ный участник Даниил Дупанов, 
начальник отдела реализации 
региональных программ и про-
ектов регионального агент-
ства молодёжных программ и 
проектов. 

Подшефной страной для 
Оренбургской области на фести-
вале стала Народная Республи-
ка Бангладеш. Более 70 человек 
приехали в Сочи знакомиться 
с Россией. Для продуктивности 
делегации из Оренбуржья и Бан-
гладеша поделили на несколько 
подгрупп и организовали интер-
национальные мини-команды. 
Они вместе ходили на зарядку, 
посещали деловую и культурную 
программы, много общались. 
Ксения Лапузина, Маргарита 
Хамидова и Виктория Саблина 
проводили зарядку специально 
для гостей из Бангладеша, тан-
цевали наши национальные тан-
цы и разучивали песни. 

О других фестивальных ини-
циативах оренбуржцев расска-
зала одна из участниц ВФМ Ека-
терина Шитикова.

 – Анастасия Возняк и Анна 
Ермизина покупали цветы у 
сочинских бабушек и дарили 
их участницам ВФМ. Виктория 
Саблина сопровождала плохо 
говорящего на английском и 
совсем не говорящего на рус-
ском языке мексиканца: помог-
ла ему в бытовых вопросах, рас-
сказала о фестивале и культур-
ных особенностях регионов 
страны, – перечисляет Екатери-
на. – Нариса Ярулина переда-
ла дизайнеру Денису Симаче-
ву брошь с оренбургским пухо-
вым платком с предложением 
интегрировать его в коллекцию 
одежды. Несколько оренбурж-
цев оставили свои книги в дар 
библиотеке «Сириуса», в том 
числе книги Виктора Черномыр-
дина «Я далёк от мысли» и Иго-
ря Храмова «Наши люди». Скоро 
их передадут в новые регионы 
страны. 

На многих встречах с извест-
ными людьми оренбуржцы с 
гордостью рассказывали, что у 
нас проходит международный 
форум «Евразия Global» и при-
глашали принять участие. 

Марина ВАСИЛЬЕВА


